

## FORO DEL FUTURO DEL EVANGELIO

### INTRODUCCIÓN

Durante una fresca semana de octubre en la hermosa ciudad de Estambul, Turquía, nos reunimos como una alianza diversa de seguidores de Cristo mirando hacia el futuro del Evangelio. Un total de 262 de nosotros vinimos de 61 naciones de todo el mundo para representar tanto a pequeñas comunidades como a regiones enteras.

Guiados por expertos y facilitadores maduros y bien informados, nos centramos en siete grandes temas que abordaban cuestiones de la Iglesia. Hemos participado activamente en este proceso a través de innumerables conversaciones y de un total de 7.958 contribuciones digitales contemporáneas que se han recopilado en el siguiente informe.

Se ha trabajado en el amplio tema de lo "*emergente*", es decir, observando el futuro ministerio de Jesús y cómo podemos unirnos a él en él. Partiendo de este nivel macro, nos hemos adentrado en un pensamiento bíblico más profundo sobre nuestra relación con todas las partes de la creación: (1) cuidar de uno mismo; (2) cuidar de los demás que han sido creados a imagen de Dios, llevando el peso de la gloria de Dios sobre esa imagen; (3) cuidar de nuestro entorno. En el FGF, se han elaborado las implicaciones de esta relación y cómo podemos producir un cambio significativo en nuestras diversas esferas de influencia.

Imaginemos un velero que se dispone a emprender un viaje. Antes de ponerse en marcha, el barco debe estar preparado. Las velas deben estar en buen estado. El casco debe ser resistente. La tripulación debe tener suficientes provisiones. Además, el capitán debe saber hacia dónde dirigir el barco. ¿Cómo serán los vientos durante el viaje? ¿Se prevé tormenta? ¿Cuáles son las corrientes marinas?

El barco en sí representa los efectos internos. Es la Iglesia en su conjunto. Nuestra misionología. Nuestra búsqueda del Reino. Estas son las cosas que podemos cambiar nosotros mismos. Hemos aparejado correctamente nuestras velas. Nuestro casco ha sido sellado contra cualquier fuga. Tenemos suficientes provisiones para nuestro largo viaje.

Fuera del barco están los efectos externos. Los vientos pueden estar detrás del barco empujándolo hacia delante, o delante del barco obstruyendo su avance. Las corrientes marinas pueden desviar al barco de su rumbo. Las tormentas pueden amenazar con destruirlo e incluso hundirlo. Estas son las cosas que no podemos cambiar nosotros mismos, pero debemos ser conscientes de ellas para capear el temporal con éxito. Sociedad externa a la iglesia. Cambios culturales.

Esto es lo que nos han dicho esta semana. Cada una de las siete vías ha identificado efectos tanto internos como externos. Estos efectos pueden presentarse como oportunidades o como amenazas. Para cada efecto interno, debemos identificar los cambios que podemos controlar y que queremos cambiar. Para cada efecto externo, debemos identificar los cambios que no podemos controlar pero que nos gustaría cambiar.

Observaré que el Foro Estratégico Mundial no figura como tema independiente, aunque fue una de las sesiones paralelas con mayor asistencia. Esto se debe simplemente a que el GSF desempeña un papel fundamental en los otros siete temas.

## **Tema A | Los pueblos inalcanzados en la era de la hibridez**

¿Qué factores debemos considerar en relación con el futuro avance del Evangelio?

**Diversidad y temas:** Las afirmaciones recogidas abarcan una amplia gama de temas, desde la inteligencia artificial hasta el secularismo, las relaciones intergeneracionales, los negocios, la demografía juvenil (especialmente en África) y cuestiones relacionadas con la sexualidad y la oralidad.

**Desafíos:** Destacamos diversos retos, como la polarización, la persecución, las barreras raciales y la secularización de la sociedad, que pueden afectar a la unidad y la salud de la Iglesia.

**Misión y divulgación:** Se hicieron varias declaraciones que subrayan la importancia de la misión global, el acceso a las Escrituras, la formación de discípulos y el tratamiento de cuestiones como la secularización de la sociedad, todo ello con el objetivo de hacer discípulos y difundir el Evangelio.

**Juventud y dinámica generacional:** La importancia de los jóvenes y su papel en la Iglesia es un tema recurrente, que incluye la superación de la desconexión entre generaciones, el desarrollo del liderazgo y la necesidad de contar con la aportación de los líderes jóvenes.

**Dinámica cultural y social:** Nuestras respuestas abordan diversos cambios culturales y sociales, como el impacto de las ideologías occidentales, la igualdad de género y los efectos de la cultura secular y de ideologías como el "wokismo" y las cuestiones LGBTQ+.

**Distribución de recursos:** La distribución de recursos, incluidos los recursos financieros y la educación teológica, es una preocupación importante. Alentamos el movimiento de financiación del Norte al Sur, así como el aumento del papel de las misiones de mercado.

**Tecnología y comunicación:** El papel de la tecnología, los medios de comunicación y la conectividad en la labor misionera, el discipulado y la divulgación es un factor importante para llegar a las generaciones más jóvenes y abordar los problemas mundiales.

**Unidad y colaboración:** Hacemos hincapié en la necesidad de unidad entre los cristianos, la colaboración entre denominaciones y el diálogo interreligioso.

**Liderazgo evangélico:** El desarrollo del liderazgo y el papel de los líderes evangélicos en la configuración del futuro de la Iglesia son temas clave para nosotros.

**Justicia social y cuestiones globales:** La justicia social, los factores medioambientales, la geopolítica y el tratamiento de los problemas de salud mental formaron parte del discurso.

**Formación teológica y misionera:** La educación teológica, la formación misionera y el equipamiento de los creyentes para la Gran Comisión desempeñan un papel central en estas declaraciones.

En resumen, nuestras respuestas representan colectivamente un llamamiento a la unidad, el discipulado y la superación de diversos retos, con especial atención a la participación de las generaciones más jóvenes, el uso eficaz de la tecnología y la adaptación al cambiante panorama cultural y social, manteniéndose fieles al mensaje central del Evangelio.

### **¿Cómo acelerar el avance del Evangelio?**

**Avivamiento y fe:** El llamamiento a la oración de avivamiento, a vivir como Cristo y a ser como Cristo refleja un profundo deseo de renovación y transformación espiritual en las personas y las comunidades.

**Comunidad y discipulado:** Se subraya la importancia de las comunidades comprometidas, el discipulado relacional y el establecimiento de relaciones con grupos de personas no alcanzadas. La unidad dentro de la iglesia y la colaboración para el objetivo común del avance del Evangelio son cruciales.

**Tecnología y medios de comunicación:** Utilizar la tecnología y los medios de comunicación para conectar con las nuevas generaciones y hacer accesible el Evangelio es un tema recurrente.

**Oración y presencia:** Se subraya la importancia de orar, escuchar y estar presente en la vida de las personas como parte de los esfuerzos de evangelización y discipulado.

**Generosidad y hospitalidad:** Se destaca la generosidad en todos los aspectos (tiempo, talento, tesoro), la hospitalidad y la necesidad de ser generosos al compartir el Evangelio.

**Misiones y evangelización:** Nuestras prioridades son fomentar la evangelización de persona a persona y las conexiones personales, equipar y movilizar a los creyentes nacionales para la evangelización y centrarnos en los no alcanzados.

**Adaptación cultural:** Tenemos que buscar formas culturalmente apropiadas de compartir el Evangelio, especialmente con hindúes, musulmanes y budistas.

**Desarrollo del liderazgo:** El desarrollo de líderes más semejantes a Cristo, el empoderamiento de las mujeres y la inspiración de los jóvenes son fundamentales para el futuro de la iglesia y de las misiones mundiales.

**Traducción de la Biblia:** La traducción de la Biblia, especialmente mediante el uso de la tecnología, es importante para que la Palabra sea accesible a poblaciones diversas.

**Colaboración y asociación:** La colaboración entre diversas entidades cristianas, la creación de redes y el intercambio de recursos son fundamentales para una evangelización y una labor misionera eficaces.

**Misión holística:** Enfatizamos los esfuerzos misioneros holísticos que abordan el cuidado del individuo, la comunidad y la creación, así como la promoción de la justicia y la rectitud.

En resumen, estas declaraciones giran en torno a los temas de la fe, la comunidad y la evangelización. Hacemos hincapié en la necesidad de un compromiso personal y digital. Esto subraya la importancia del compromiso personal, el discipulado, la oración y la tecnología para llegar a las comunidades, al tiempo que reconoce la importancia de la unidad, la generosidad y los enfoques culturalmente sensibles para compartir el Evangelio a nivel mundial. El tema de la transformación, tanto personal como social, ocupa un lugar central en estas ideas.

## **Tema B | Centrados en Cristo: Cuidado de la Creación y Sostenibilidad**

¿Cómo podemos trabajar juntos para ampliar el cuidado de la creación?

**Voces y sabiduría indígenas:** Reconocer y escuchar las voces indígenas y su sabiduría en relación con el cuidado del medio ambiente.

**Predicación y púlpito:** Abogar por el cuidado de la creación desde el púlpito es una forma de llevar este mensaje al primer plano de la atención de la congregación.

**Gestión medioambiental:** Fomentar prácticas como el reciclaje, la separación de residuos y la vida sostenible es esencial para cuidar la creación de Dios.

**Comprensión teológica:** Se destaca el desarrollo de una teología sólida del cuidado de la creación y su afirmación como una cuestión evangélica.

**Concienciación y educación:** Debemos concienciar y enseñar sobre la importancia del cuidado de la creación...

**Discipulado:** Integrar el cuidado de la creación en el proceso de discipulado es una parte esencial del crecimiento cristiano.

**Mentalidad de mayordomía:** Promover una mentalidad de mayordomía, haciendo hincapié en que los seres humanos son mayordomos de la creación de Dios, es crucial.

**Implementación práctica:** Se sugiere fomentar acciones prácticas, como plantar árboles y recoger la basura.

**Incorporación a la vida de la iglesia:** Se recomienda hacer del cuidado de la creación una parte integral de la vida de la iglesia a través de canciones, alabanzas y prácticas constantes.

**Colaboración:** Se considera eficaz colaborar en una iniciativa unificada y trabajar juntos como comunidad eclesial.

**Educación medioambiental para niños:** Introducir el cuidado de la creación a los niños de la iglesia desde una edad temprana se considera importante para formar perspectivas futuras.

**Integración con la teología de la salvación:** Algunos sugieren que el cuidado de la creación no es un componente esencial del mensaje evangélico, pero puede integrarse en la teología de la salvación y el discipulado.

**Conciencia política:** Se reconoce que, a pesar de su importancia, el cuidado de la creación puede no alinearse con determinados valores políticos y no recibir el mismo nivel de visibilidad.

En resumen, estas declaraciones subrayan colectivamente la necesidad de integrar el cuidado de la creación en la misión de la iglesia, el discipulado y la comprensión teológica general. Esto incluye la concienciación, la aplicación práctica, la profundidad teológica y la colaboración dentro de la comunidad eclesial.

## **Tema C | Traducción oral de la Biblia y Padres de la Iglesia**

La IA, los medios sociales y las nuevas tecnologías pueden contribuir en gran medida a la traducción y distribución de la Biblia. Pero, ¿qué queda del compromiso humano?

**Vivir la fe:** Hacer hincapié en la importancia no sólo de profesar la fe, sino de vivirla en la vida cotidiana.

**Testimonios y experiencias:** Reconocer el poder de los testimonios y experiencias personales relacionados con la Biblia y la fe.

**Presencia virtual y física:** Abordar el reto de tender puentes entre la presencia virtual y la presencia física en las interacciones y la divulgación basadas en la fe.

**Desafíos de la traducción:** Considerar cómo traducir textos religiosos cuando no hay una iglesia local presente, y hacer frente a posibles prejuicios en las traducciones.

**Emociones y relaciones:** Destacar el papel de las emociones, la empatía y las relaciones en la comunicación de la fe y el discipulado.

**IA y compromiso humano:** Discutir el potencial y las limitaciones de la IA en las tareas relacionadas con la fe, reconociendo la necesidad de la participación humana en la garantía de calidad y el compromiso emocional.

**Interacción humana e IA:** Destacar la importancia de la conexión entre humanos y la introducción personal a la fe, especialmente en contextos culturales en los que las relaciones son fundamentales.

**Lenguaje en evolución:** Reconocer que el lenguaje evoluciona y que las traducciones deben adaptarse para seguir siendo precisas y comprensibles.

**Comunicación de aplicaciones personales:** Destacar la importancia de comunicar eficazmente la aplicación personal de la fe en la vida de las personas.

**Confianza y conexión humana:** Reconocer que el mensajero, la fuente de información y la fiabilidad son factores significativos en la comunicación de la fe.

**IA e inteligencia emocional:** Destacar que, aunque la IA puede transmitir conocimientos intelectuales (CI), no puede reproducir los aspectos emocionales (EQ) y espirituales (SQ) de la comunicación de fe.

**Experiencia humana e historias:** Reconocer que las historias personales y las experiencias humanas desempeñan un papel fundamental a la hora de transmitir el mensaje central de la fe.

En resumen, estas afirmaciones subrayan colectivamente la importancia de las relaciones, las experiencias humanas y las conexiones emocionales en la comunicación religiosa, al tiempo que reconocen las posibles contribuciones de la tecnología, como la IA, en diversos aspectos de las actividades religiosas.

## **Tema D | Discipulado Integral de Vida**

¿Cuáles son las mejores prácticas que ha encontrado en el discipulado integral?

**Grupos pequeños y uno-a-uno:** Enfatizar el papel de los grupos pequeños y las relaciones uno-a-uno para nutrir el crecimiento espiritual y el discipulado.

**Comunidad y lazos familiares:** Señalar que la comunidad unida y las relaciones familiares dentro de la iglesia aceleran el crecimiento espiritual.

**Mentores y modelos:** Reconocer la importancia de las relaciones de tutoría y de tener modelos de conducta en el camino de la fe.

**Participación personal y estilo de vida:** Destacar la necesidad de la implicación personal y de vivir la fe en la vida diaria.

**Dedicación a largo plazo:** Subrayar la importancia de la dedicación a largo plazo a las relaciones, el servicio a los demás y el discipulado.

**Enfoque intencional:** Abogar por un enfoque intencional para el discipulado de toda la vida, incluyendo la escucha, el entrenamiento, la tutoría y la participación de la familia.

**Responsabilidad y oración:** Enfatizar la responsabilidad regular, la oración y la reunión en contextos informales como comidas y paseos.

**Participación en la iglesia local:** Fomentar la participación en la iglesia local, la escuela bíblica y la formación de formadores de discípulos.

**Enfoques híbridos:** Reconocer la eficacia de los enfoques híbridos que combinan interacciones individuales y en grupos pequeños.

**Simplemente Obedecer a Jesús:** Enfocarse en la obediencia a los mandamientos de Jesús y la importancia de tener a Jesús en el centro de las relaciones.

En resumen, estas declaraciones enfatizan colectivamente la importancia de las relaciones genuinas y a largo plazo, la tutoría y la participación personal como componentes centrales del crecimiento espiritual y el discipulado dentro de la comunidad de fe.

## **Tema E Centrado en Cristo: Como influenciamos en la cultura**

Toda cultura tiene aspectos buenos, neutros y malos.

**¿Como debe responder la iglesia a la cultura al cumplir su tarea de avanzar el Evangelio?**

Se recomienda tareas de influir e infiltrarse, antes que aislarse o imitar las tendencias culturales.

### **OPORTUNIDADES**

- Mayor conciencia y aceptación del papel de la Iglesia para influir e infiltrarse en todas las esferas de la sociedad
- El aumento de la tolerancia general y la celebración de la diversidad crea una apertura en las culturas seculares para las expresiones cristianas

### **AMENAZAS**

- Pérdida de la esencia del Evangelio, el mensaje de salvación espiritual
- Conformarse con influir desde la distancia en lugar de implicarse en el desorden de la sociedad
- El extremismo y el nacionalismo extremo pintan al cristianismo como una influencia cultural occidental

En resumen, la Iglesia debe ver a la cultura como una oportunidad, antes que una amenaza, en la predicación del Evangelio.

## **Tema F | Educación teológica**

### **Hacia 2033, ¿qué cambios deben producirse para que la educación teológica sirva más eficazmente a la iglesia?**

Para acelerar el avance del Evangelio y hacer que la educación teológica sea más pertinente y accesible, se sugiere reubicar más la formación teológica dentro de las realidades de la vida real de la iglesia local. Este movimiento hacia una formación personalizada, práctica y orientada a la iglesia hace hincapié en las cuestiones y los retos a los que se enfrenta la gente. La comunidad hacia la colaboración y la inclusión son claves, junto con la adaptación a los recursos globales, las voces actuales y las necesidades culturales. La educación teológica debe tender un puente entre la teoría y la práctica, centrándose en el desarrollo del carácter, la formación espiritual y el discipulado a lo largo de toda la vida. También requiere un cambio del aprendizaje basado en el aula a una formación inmersiva y práctica basada en la iglesia, reconociendo al mismo tiempo la

importancia de la iglesia local en la configuración del futuro de la educación teológica.

### **Resumen de las respuestas:**

- Desplazar la educación teológica de las aulas de los seminarios tradicionales a una formación práctica basada en la iglesia local.
- Incorporar programas de aprendizaje
- Salva la distancia entre teoría/política y aplicación práctica.
- El plan de estudios y la metodología son más pertinentes desde el punto de vista cultural.
- Lo que ocurre a nivel de la iglesia local es crucial para una educación teológica eficaz.
- Hacer hincapié en la colaboración y la asociación entre seminarios e iglesias.
- Incluir a los líderes de las iglesias en los consejos de los seminarios y fomentar la colaboración.
- Ofrecer una formación personalizada que responda a las necesidades específicas de pastores y líderes eclesiásticos.
- Elaborar planes de estudio pertinentes y accesibles que puedan aplicarse a situaciones de la vida real.
- Adaptarse a los recursos mundiales y ajustar la educación teológica para satisfacer la necesidad de una formación culturalmente pertinente e integradora.
- Ser proactivos y responder a las necesidades cambiantes de la iglesia y la sociedad.
- Centrarse en abordar las cuestiones prácticas y los retos a los que se enfrenta la gente en la iglesia.
- Integrar en la formación teológica el desarrollo del carácter, la formación espiritual y la formación práctica y aplicable a la vida.
- Dar prioridad a la accesibilidad, la inclusión y la asequibilidad en la educación teológica.
- Llevar a cabo estudios de mercado para identificar las necesidades específicas de pastores y líderes eclesiásticos.
- Incluir los movimientos de plantación de iglesias en rápido crecimiento.
- Hacer hincapié en el discipulado para toda la vida en el centro de la educación teológica.

- Conectar los dos mundos de la iglesia y la educación teológica para superar el dualismo.
- Aprovechar la pasión, las ideas y las habilidades de los creyentes en el mundo de los negocios para mejorar la formación teológica.

## **Tema I | Foro de Estrategia Global**

### **¿Cuáles cree que son las tendencias mundiales más influyentes que afectan al avance del Evangelio?**

- Tecnología
- Utilización de los medios sociales y las comunidades en línea
- Adoptar las tendencias tecnológicas, incluidas la inteligencia artificial y la participación digital.
- Reconocer la influencia de los medios de comunicación y la era digital.
- La inteligencia artificial y lo que significa ser humano.
- Abordar la soledad en la sociedad. Centrarse en el papel de las relaciones personales.
- Abordar las divisiones y la desunión dentro de la Iglesia.
- La migración y la demografía.
- Promover el papel de la mujer en el ministerio.
- Afrontar los retos del secularismo y la ruptura de la verdad absoluta.

### **¿Cuáles cree que son las tendencias mundiales más influyentes que afectan al avance del Evangelio?**

**La tecnología y la inteligencia artificial:** El impacto de la IA y las tecnologías digitales en diversos aspectos de la vida, incluidas las distracciones, la adaptación a las tendencias tecnológicas y el potencial de compromiso digital, es una preocupación recurrente.

**Migración y globalización: La migración, la migración global y la urbanización son tendencias** que afectan a la Iglesia y presentan tanto desafíos como oportunidades para el avance del Evangelio.

**Medios sociales e influencia de los medios de comunicación:** El papel de las redes sociales y los medios de comunicación en la formación de la opinión pública y la influencia en los valores culturales es una preocupación importante. Se señala que las personas influyentes y las plataformas en línea pueden desempeñar un papel crucial en la difusión del Evangelio.

**Cambios culturales:** Se hace hincapié en la adaptación a los cambios culturales, incluidas las cuestiones relacionadas con los derechos LGBTQIA+, así como en la comprensión y la respuesta a los cambios en la sociedad y la cultura.

**Discipulado y ministerio:** Se destaca la importancia de equipar a las iglesias locales, la educación teológica y la construcción de relaciones a través del compromiso personal. También se menciona el cuidado de la salud emocional y las relaciones personales dentro de la iglesia.

**Crecimiento global de la Iglesia:** El crecimiento de la Iglesia en el Sur global y la necesidad de capacitar a los líderes no occidentales, de cultura oriental, se considera un avance significativo.

**Desafíos geopolíticos y económicos:** El complejo panorama geopolítico y los retos económicos, incluido el impacto de los gobiernos autoritarios, se mencionan como factores que afectan al testimonio cristiano.

**Cuestiones sociales y división:** Las cuestiones relacionadas con el género, el secularismo, el nacionalismo religioso y las divisiones entre las personas se reconocen como retos que hay que abordar.

**Traducción de la Biblia y crisis de identidad:** Se destaca la necesidad de traducir la Biblia a las lenguas locales y de abordar las crisis de identidad dentro de la sociedad.

**Arte y narración:** Se destaca el papel de las artes, la narración de historias y las representaciones visuales en la transmisión del mensaje del Evangelio y el compromiso con la cultura.

**Colaboración y asociaciones estratégicas:** Se sugieren los esfuerzos de colaboración, la colaboración estratégica y el trabajo con iconos estratégicos como formas de navegar y abordar las tendencias globales.

**Valores personales y familiares:** Se considera importante centrarse en los valores personales y familiares, ser un ejemplo de familia piadosa y cultivar las relaciones dentro de la comunidad eclesial.

En resumen, las afirmaciones reflejan un enfoque polifacético para comprender y responder a los complejos retos y oportunidades que presentan la tecnología, la cultura y las tendencias globales en el contexto del ministerio cristiano y la evangelización. La necesidad de adaptabilidad, pertinencia cultural y colaboración estratégica es evidente en todo momento.

**Observación:** Se ha destinado la noche del domingo a dos presentaciones de fondo que reflexionan sobre la creación y nuestra relación con ella:

*Jonathan E Lim*, compartió sobre una nueva película sobre Génesis 1, titulada *In the Beginning*, una experiencia cinematográfica de 82 minutos. Forma parte de un grupo de cuatro productores que crearon películas como *El discurso del rey*, *Amazing Grace*, *La guerra de las galaxias: el imperio contraataca* y *Las crónicas de Narnia*. Ahora se reúnen para producir *En el principio*. La historia de la creación nunca antes se había llevado al cine. El guion será puramente la Palabra de Dios traducida a varios idiomas.

Un líder empresarial, *Edwin Keh*, quien dirige un laboratorio de innovación textil, considerado por el gobierno alemán como uno de los principales laboratorios de este tipo en el mundo actual, habló de cómo el cuidado de la creación y la sostenibilidad funcionan en el mercado y cómo mover la aguja del cambio.

En sesiones posteriores se analizaron nuestras oportunidades de impacto con las personas y en diversas disciplinas de la sociedad. Por ejemplo:

En sesiones muy interactivas, *Jim Wilder*, un neuroteólogo explicó cómo funciona nuestro cerebro tal y como lo diseñó Dios, cómo funciona cuando no se conoce a Dios y cómo se produce la transformación.

El Centro Kirby Laing debatió los resultados de una encuesta mundial sobre el significado del evangelicalismo hoy.